
浅谈律师事务所的管理重点与提高律师素质的问题 PDF转换

可能丢失图片或格式，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/483/2021_2022__E6_B5_85_E

8_B0_88_E5_BE_8B_E5_c122_483457.htm 〖首届中国律师论

坛(2001.12.912.10)论文选登〗律师的执业机构是律师事务所。

律师事务所在管理方面的成功与失败的后果直接影响到律师

的执业环境与执业效果。同样，律师素质的好坏也直接影响

到律师事务所的社会影响与经济效益。因此说，律师事务所

的管理问题与律师素质的提高问题对一个律师事务所的成长

与发展来讲都是至关重要的。打个比方，律师事务所与律师

就好比瓶子和水一样，新瓶子装旧水不行，旧瓶子装新水也

不行。只有新瓶子装新水才能达到最佳效果。结合笔者个人

从事律师工作十年来的经验和体会，在律师事务所的管理和

提高律师素质方面谈一点粗浅认识。一、关于律师事务的管

理重点。一个律师事务所，不管是国办所还是合作所、合伙

所，在管理方面面临的问题很多，比如政治思想方面、业务

素质方面、人事行政、财务管理方面等等，只是程度不同罢

了。但是其基本共同点不外乎一是不要国家经费，不要编制

；二是实行自收自支，自我管理，自我约束，自我发展。即

“两不四自”。因此，针对上述特点，管理一个律师事务所

不一定面面俱到，只要抓住重点，其他问题相对简单一些。

所谓重点，即十字方针：“管理上民主，财务上公开”。1、

管理上民主。民主是管理的核心。不管涉及到那方面，都要

讲民主。所谓民主，展开讲就是与律师协商、商量、通气，

不能搞“黑箱操作”或一人说了算或少数几个人说了算。而

管理工作是通过律师事务所主任具体实施完成的，所以律师



事务所主任的管理思想是，切忌把主任这个岗位看成是“官

”，认为有“权”。如果有这种思想基础，那肯定不能团结

大多数律师，形成凝聚力，管理好事务所。律师事务所的主

任只能是全体律师的公仆，是律师的大管家、服务员。律师

事务所的主任只有在确立了愿意奉献，比律师多吃苦、多工

作的基础上，才能去做主任。具体讲，应该在以下问题上实

行民主：（1）用人上要民主：对于拟调进事务所的律师要与

律师通气、协商，大家把关。对于拟调入事务所的会计、出

纳也要同大家协商，避免造成任人唯亲，调自己人进所的局

面。（2）案件分配上要民主。对于来所聘请律师的当事人，

在充分考虑当事人要求，结合律师自身特点的基础上，要讲

民主。不能有远疏之分，即经常给个别律师分配案源，或分

配好办的案子，而不给其他律师分配。（3）业务培训上要民

主。事务所每年都有各种各样的培训机会，特别是以此取得

资格的培训或去国外、国内名胜风景区的培训，首先要按培

训要求决定，其次应该排个队，保障每个律师都有培训机会

，不能往往只是几个人享受培训，其他人永无机会。（4）在

评优先模上要民主。事务所也经常面临评选模范、先进的问

题。在此问题上，首先按条件严格要求，其次按程序评选，

特别是在推荐全国或全省性的诸如“十佳”律师等问题上，

更要按条件选举，不能搞照顾等。对律师职称推选问题也是

如此。另外，对一些司法部、省厅或相关部门的文件、资料

，也要及时给律师传达。不要压在主任的抽屉里，对参加上

级部门或相关部门会议的情况也要及时给全体律师传达，不

要烂在主任一人的肚子里。怎样才能实施管理上的民主？首

先要制定制度，一个事务所要有章程、业务制度、财务制度



、分配制度等十几个制度。其次要确立一个管理层次。全所

律师大会是事务所最高管理形式，重大问题通过全所律师大

会决定。下来是所主任会议，一些次要问题由所主任会议决

定。原则上主任不要私自决定一些大事情。即使决定了也要

同其他主任通气，告诉一下。2、财务上公开。律师劳动的结

果是创收、赚钱。虽然在财务管理上是主任一支笔，但主任

应时刻牢记这钱不是财政拨款，是律师的辛苦劳动赚回来的

，在花钱时一定要慎之又慎，要公开，具体讲就是：（1）公

开收入情况。每个月要公开上个月的收入情况，包括代理费

收入，咨询费收入，代书费收入以及其他收入。公开每个律

师收入情况，年底要公开全年收入情况。（2）公开支出情况

。每个月要公开上个月的支出情况。要列出明细，每一笔都

要讲清楚，包括律师业务提成、行政人员工资开支、办公费

用开支等。对一些敏感的开支，如餐费、招待费更要公开，

招待什么人，为什么招待，花了多少钱，不要遮掩。年终要

公开全年支出情况，并要会计做出财务分析，即收入多少，

支出项目中正常业务支出比例多大，非业务支出多大，以便

财务工作进一步改进。要有长计划，短安排，不能搞分光吃

完。在节余资金中，要留出发展积金、保险积金、医疗积金

，以便解除律师后顾之忧，调动积极性。（3）确立大额开支

提前上会研究通过制度。实践中，经常有一些大额开支，比

如几千、上万无的开支（如购物、装修办公场所等），应提

前在律师大会上通过后再开支，坚决杜绝先花钱后通报的情

况出现。因为律师不仅要有知情权，而且要有决定权，如果

在开支问题上，主任一味奉行一支笔想买什么买什么，想批

什么批什么，甚至有的不惜以牺牲所里利益为前提而吃那点



蝇头小利的“回扣、好处费”，那结果只能是搬起石头砸自

己的脚，自己砸自己的饭碗。二、关于如何提高律师业务素

质的问题律师业务素质，宏观的讲分政治素质和专业素质两

个方面。1、政治素质方面。我认为一个律师政治素质的好坏

是律师自下而上和发展的前提和基础。主要有以下几个方面

：（1）要有政治头脑，要有政治敏感、政治敏锐。简单讲就

是在政治上不能犯错误，不能出问题，现在社会上对律师的

议论比较多，其中就有说律师是自由职业、不关心国家大事

的。如果一个律师连国家的大事、党的大政方针路线都不清

楚，那么肯定要出问题。不管什么时候都要保持冷静、冷静

分析、判断，不能盲从、不能急躁。要做到这一点，平时注

意多学习、多思考，加强政治素质提高。（2）要有正义感。

要浑身上下一身正气，要敢于坚持原则，坚持公正，坚持正

义。要有一种敢于把官司打到底的精神。要在工作中充满激

情。当然，坚持正义、敢于把官司打到底的前提是对案件的

正确认识。即是坚持正确的东西。切忌为了迎合当事人的口

味或一味按当事人的要求去工作。能否做到这一点，取决于

平时知识的积累，经验的积累，在此基础上才能有正确的判

断。（3）牢记“君子爱财取之有道”。因为律师工作的特点

，与当事人、法官打交道比较多，涉及钱财的时候也比较多

。不符合法律、律师职业道德和执业规定的钱物坚决不收。

要做到无原则事情不办、无理由钱物不拿、无出处话不讲。2

、业务素质方面。业务素质是律师的看家本领，应在以下方

面注意提高：（1）要有一个全面、扎实的基本功底。因为我

国现阶段律师业务分工不细，一个律师在执业过程中各个类

型的案件都可能碰到，如果仅懂民事、不懂刑事，既影响律



师的形象又影响业务，反之亦然。因此，首先，要全面发展

，而且要基础牢固。不能出现遇到别人咨询一个问题才去翻

书查法规的尴尬局面。（2）要在实践中不断提高，一个严谨

、工于心计的律师，在实践中提高更快。我自己总结在实践

中应注意从以下方面提高：一是接待当事人时要热情，不管

什么样的当事人，什么样的案件，要热情接待，笑脸相迎，

这样当事人对你首先有一个好感、信任感，才会把自己的事

情如实讲。二是受理案件时要冷静。实践中有的律师不管什

么案子，不管能否办或能否办成都接，接下来再说。结果是

越打越无法打，打到最后无法有结果也无法向当事人交待。

甚至有的当事人要退案、退费或者投拆，影响很不好。三是

案件受理后要认真判断法律关系，一个案件的代理（或辩护

）成功与否，与律师对法律关系的分析以及案件的切入点判

断正确与否有很大关系。法律关系分析错了（切入点错），

代理结果（或辩护结果）肯定要败诉（或结果不理想），实

践中这样的例子比比皆是。四是出庭前镇静，要检查有关出

庭的手续是否办妥，如出庭函、授权委托书，检查律师执业

证书是否带上，代理词（或辩护词）是否完成等等，甚至要

考虑一下出庭要穿的衣服等。还应该大、小案件一样对待，

公开审理与不公开审理一样对待，这是一个态度问题，也是

一个习惯问题。五是出庭中要高度集中精力，集中精力开庭

是最基本的要求，如果一个律师在开庭中左顾右盼或满不在

乎，不仅给法庭、当事人留下不好印象，甚至影响庭审效果

。（3）要不断学习新法律，学习案件中涉及到其他学科知识

。实践中，法律在不断修改，新法律也在不断颁布，因此学

习一定要跟上，对于案件涉及到的其他学科的东西，如伤害



案中的医学知识、知识产权中的电脑知识等，也要学习。可

以采取自学和参加培训的方式进行。还应不断总结已经办过

的案件，从中总结经验，汲取教训。总之，我认为不断提高

律师质量也是一个完善自我的过程。做律师和做人是有联系

的，要做一名好律师首先要做一名好人。一个好律师一定是

一个好人，但一个好人不一定是一个好律师。“做老实人，

办精品案”这是我从业以来悟出的八个字，愿以此与同行共
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访问 www.100test.com 


